

La perspectiva china del nuevo orden global: un análisis a partir de la obra de Qin Yaqing.

Álvaro Benito Alonso (USAL)

alvarobenito12@usal.es

Borrador para una publicación, se ruega no citar.

Introducción.

En los últimos años, la República Popular China ha incrementado sus capacidades logrando convertirse en la potencia dominante de la región Asia-Pacífico y en una sólida aspirante para alcanzar la hegemonía global. Desde la llegada al poder de Xi Jinping, la política exterior de China ha sido mucho más asertiva, persiguiendo grandes logros y dando por culminada la “Estrategia de los 24 caracteres” de Deng Xiaoping, que tenía como fundamento mantener un perfil bajo hasta la llegada del momento oportuno; con este cambio de perspectiva, el gigante asiático pretende posicionarse como una potencia determinante en el sistema internacional. De forma paralela, se ha desarrollado un interés en la academia china por crear una escuela de Relaciones Internacionales (RRII) propia y han surgido múltiples ideólogos con diferentes enfoques sobre el modelo de gobernanza global que debe impulsar Pekín.

Los estudios sobre la política exterior de China suelen basarse en aplicaciones deductivas de teorías clásicas a las prácticas del país, en estudios de área o en enfoques integrados de ambas (Huiyun Feng y Kai He, 2020). Sin embargo, tiende a ignorarse la repercusión de los teóricos chinos de RRII en las políticas gubernamentales. El objetivo de este estudio es solventar esa deficiencia analizando las principales propuestas sobre el sistema internacional que se han desarrollado en la academia china para, posteriormente, estudiar su posible repercusión en la política del país.

A tal efecto, la presente investigación abordará las teorías chinas de la gobernanza global y su impacto en las políticas nacionales asumiendo la tesis expuesta por Huiyun Feng y Kai He en su artículo *Why Chinese IR Scholars Matter* (2016). Esta obra explica la importancia del estudio de los intelectuales chinos para entender la política exterior de Pekín, argumentando

que se relacionan con los líderes a través de cuatro modelos: la comunidad epistémica, el libre mercado de ideas, la señalización de políticas y el reflejo de políticas.

Este estudio se basa en el análisis de la obra de Qin Yaqing *Cultura y pensamiento global: una teoría china de las relaciones internacionales* (2012), donde aparece una sistematización de las propuestas académicas chinas para la gobernanza mundial. A partir de ella se diferencian tres concepciones que serán analizadas individualmente: el enfoque anverso, el enfoque reverso y el enfoque interactivo. Dentro del enfoque anverso se distingue Zhao Tingyang y su teoría sobre el sistema de la Tianxia (2005, 2006, 2009 y 2021) que se caracteriza por la aplicación de un sistema conceptual chino para interpretar la realidad global; el principal exponente del enfoque reverso es Yan Xuetong y la teoría del realismo moral (2011, 2012 y 2018) que interpreta las RRII desde un sistema conceptual extranjero; el enfoque interactivo es propuesto por el propio Qin Yaqing (2009, 2011, 2016 y 2018) con la teoría de la relacionalidad, que combina el sistema conceptual autóctono y el foráneo.

Finalmente, para comprobar el alcance de estas teorías se estudiarán sus paralelismos con dos de los conceptos más relevantes en la política exterior del Partido Comunista Chino: *la comunidad de futuro compartido*, que aboga por un sistema mundial verdaderamente representativo para todos los pueblos; y *la búsqueda del éxito en una nueva era*, que supone el desarrollo de un papel internacional más activo por parte de Pekín.